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Рассмотрен актуальный вопрос общей совместимости трибологических пар с точки зрения изно-
состойкости при использовании покрытий, полученных электроискровым методом. Для 
исследования, на стальные сегменты были нанесены покрытия из Бронзы, Mo и комбинированные 
Ti+Al+C покрытия методом электроискрового легирования. Сегменты с покрытиями, а также 
контрольные сегмены без покрытия работали в паре с незакаленным стальным диском из стали 45 
(15 HRC) при нагрузках 300 Н и 600 Н в среде смазки. На протяжении всего испытания измерялся 
коэффициент трения, оценивался износ тестируемых трибо-пар, а также проводился анализ характе-
ра износа поверхностей трения после испытания с помощью оптической и сканирующей 
электронной микроскопии (СЭМ). Результаты показали, что наиболее совместимыми трибо-парами 
являются пары сталь 45/Бронза и сталь 45/Mo, поскольку они показали наименьший износ при 
обеих нагрузках. 
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коэффициент трения. 
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Abstract 

This article discusses the topical issue of the general compatibility of a tribological pair from the point 
of view of wear resistance when using various electrospark coatings. This is important for expanding 
knowledge about the application of the method of electrospark alloying in the formation of the properties of 
metal surfaces of friction pairs. For research, steel segments were coated with Bronze, Mo and combined Ti 
+ Al + C coatings by electrospark treatment. Coated segments and uncoated control segments were as fric-
tion pair with an unhardened C45 steel roller (15HRC) at 300 N and 600 N loads in a lubricating medium. 
Throughout the test, the friction coefficient was measured, the wear of the tested tribo-pairs was estimated, 
and the nature of the wear of the friction surfaces after testing was analyzed using optical and scanning 
electron microscopy (SEM). The results showed that the most compatible tribo pairs were steel 45 / Bronze 
and steel 45 / Mo, as they showed the best resistance, i.e. the least wear under both loads tested 
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